





## Reinas y Juegos Florales

ES ALGO notable como en el país han proliferado, en el año que termina, las direcciones de reinas a todos los niveles sociales y para celebrar distintos acontecimientos.

Lo ha hecho desde Miss CHILE que fue proclamada para representar a la belleza de la mujer chilena en el extranjero, hasta la designación de reinas juveniles de Escuelas de Profesión, Básica y Media, pasando por Soberanas de la Universidad, Reinas Laborales, de las Playas, de la Primavera, etc., etc.

Para la actuación final de muchas de estas Soberanas, se han realizado Concursos con bailes de Jiribilla Ad-hoc, otras han sido elegidas por votaciones populares, especialmente cuando han de premiar festividades de beneficio y no han faltado las que resultaron festejos magnificos al trazo de un simple acto.

Las páginas de periódicos y diarios y las pantallas de la televisión nos han informado en 1970 concursos de agraciados rostros de candidatas y de damas de soberanía con temas recordados y bandas artísticas sobre sus concursos.

Diferenciales son estas Reinas monárquicas que se han desempeñado a lo largo y ancho de la Patria, porque ella despierta la dulce emoción de la virginidad humana. Y ya sabemos, por Robert Durán, que "LA REINA ES LA SAL DE LA VIDA".

Nada ha variado más el número de reinas elegidas. Y así como digo que San Isidro "SE PARE" en este invierno (Santo hasta en primavera) con sus segundas, bien podríamos afirmar que, en lo que atañe a la belleza femenina, a la Diosa VENUS, aunque no tanto tanto, se le "pasó la mano".

Pero en cuanto a proclamaciones, hay un detalle discordante que bien merece consideración.

Hasta hace unas décadas, las coronaciones de las soberanas eran ceremonias que realizaban como es lógico que era, los reyes, simbólica en esta forma la plástica y adhesiva que la mujer se muestra por su gracia, belleza e inteligencia. No importa que sea consciente, ella vive siempre "adorno femenino".

Y era el POETA LAUREADO el que, en los certámenes literarios, llevó de trofeos a la Reyna "EN EL NOMBRÉ DEL ARTE DE LA BELLEZA Y DE LA POESIA" procedida al reyero acto de la coronación. Naturalmente, saliendo los aplausos de las multitudes, declamaba su poema de "Elogio" presulado y a continuación se ofrecía un baile para llevársela desde el palco, junto a su Corte de Honor, al salón principal, donde donde presidían los bailes, la reina y la Reyna general.

Los JUEGOS FLORALES nacieron en Grecia, donde la Diosa FLORA era una hermosa niña, Reina de los Jardines, sus templos eran los prados y los bosques.

Más tarde el SIGNORE ROMANO los utilizó oficialmente como JUEGOS FLORALES que fueron celebrados en el mes de abril de cada año, con resultados extraordinario pittoresco.

Estos Juegos alcanzaron su más alto nivel, lucido y artístico, en la región de PROVENZA, situada entre el Mar Mediterráneo y el Pacífico. Durante muchos siglos la PROVENZA fue la cuna de los TORNEOS FLORALES que luego pasearon a resultados en todo FRANCIA, Inglaterra, España y los países americanos de Nueva Castilla.

La Organización, era, pues, una hermosa ceremonia y poco hubo que el POETA LAUREADO, era el que elegía, nombraba, a la Reyna de los JUEGOS.

En Chile nació Conservatorio Literario llamado así a su director de Rojas, uno de estos JUEGOS FLORALES fue el que nació Chabuco Miral, cuyo premio presidió hasta de ser bautizado por el poeta Pedro Víctor Domínguez Novoa. Entre sus orgullos se dice, la Maestra Rural de Montevideo escribió sus preciosos versos sobre reina en un acto de baile del Teatro.

En la década de 1930 PABLO NERUDA ingresó al banquete de la fiesta galardonando la Flor de Oro de los Juegos Florales con su poema "Canción de la flor". Algunas tardes alcahueteras laureadas acompañaron los poetas Angel Cruzado, Santa María, Roberto Mesa Vergara y Andrés Segura, entre otros.

En efecto nota un poeta que dando varias veces el galardón de oro fue el querido y recordado amigo Fernando Bernaldo Martínez, bardo de categoría, nacional por su valía y hermosa creación literaria. Cuando el que esto escribe organizaba a celebrar sus primeros torneos, lo vio coronar a una Reyna conservadora, dedicada a la marina de Príncipe—Porto.

Otras veces que en mi juventud recuerdo que conservando Secretariatos de Festividades Municipales o de Primaveras fueron Espaço, Vicente Gómez, Miguel Monttza y Ricardo Peralta en La Serena y en Copiapó, Rodrigo Rodríguez San Martín, Federico González y Francisco Ossesio Margot. Despues de estos últimos, mi cargo en suerte gané, ese premio en Copiapó, La Serena, Vallenar, Copiapo, Freirina y Ovalle.

La legendaria costumbre de proclamar y coronar a las Reinas de las Fiestas que nacen, es la que lamento que se haya ido perdiendo en los últimos años. Es la actividad lo más natural en que un acto de tanta trascendencia artística y política, se reduzca a que la Reyna del año anterior corona y entona la banda a su sucesora. No, esa formalidad artística, por derecho natural, corresponde a un baile. En otras ocasiones, simplemente una "distinguida persona" da la cláusula del mundo espiritual sobre la fiesta de la Soberana; no hay poema y la Coronación pierde su solemnidad. Recordadlo que, antigüamente, en las Veladas Rurales, esos bailes repuestos de pátina, la ceremonia de la Coronación correspondía a todo el primer acto del espectáculo.

Hace tres o cuatro años, desde Coquimbo, dirigentes de la Ruta portó la tradición que escribiera un poema para la Reyna elegida sin Concurso Literario.

Lo hice con el mayor cariño, por los vínculos de entrañable afecto que me unen a Coquimbo, tierra de mi infancia y de mi juventud, pero, a mi vez, le pedí que el acto que tuvo por escenario el Estadio Municipal se realizará como correspondía a la tradición de los Juegos Florales. Así se hizo y un joven estudiante, que declamó en forma impetuosa, fue el encargado de decir los quatrains rituales y, en seguida, recitó con bien embriada voz los versos del Elogio a Su Majestad.

Y esa fue la última vez que tuvo la suerte de ver coronar a una Reyna como correspondió a la tradición del ARTE, LA BELLEZA Y LA POESIA.

# **Reinas y juegos florares [artículo] Roberto Flores Alvarez.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Flores Alvarez, Roberto, 1910-1984

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1978

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Reinas y juegos florares [artículo] Roberto Flores Alvarez.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)